
本报讯 （记者杨华云）
“尊重和保障人权”已被写
入刑诉法草案。昨日上午，
十一届全国人大五次会议
首场发布会举行，大会发
言人李肇星介绍了刑事诉
讼法修正案草案的新修改
内容。

在发布会举行前的人
大预备会议上，通过了此次
会议的议程，审议刑事诉讼
法修正案草案列入了会议
议程。

李肇星表示，“尊重和
保障人权”已被写入刑诉
法草案的第 2 条。刑诉法
草案此前已经由全国人大
常委会审议过两次，包括
立法机关组成人员在内的
很多人士呼吁，作为人权
保障最重要的法律之一的
刑事诉讼法，应当写明“保
障人权”。

李 肇 星 表 示 ，宪 法 第
33 条规定，“国家尊重和保
障人权”。这是宪法确立
的一项重要原则。刑事诉
讼制度关系公民的人身自
由等基本权利，“尊重和保
障人权”写入刑事诉讼法
草案的第 2 条，既有利于更
充分地体现中国司法制度
的社会主义性质，也有利
于司法机关在刑事诉讼程
序中更好地遵循和贯彻这
一宪法原则。

2004 年，全国人大修改
宪法，“国家尊重和保障人
权”写入宪法。此次刑诉法
修正案草案通过后，将是中
国第一部写明“保障人权”
的基本法律。

中国政法大学终身教
授、中国法学会刑事诉讼
法 学 研 究 会 名 誉 会 长 陈
光中表示，刑诉法被学界
称为“小宪法”，意指其在
保 障 人 权 方 面 的 重 要 地
位 。 他 此 前 极 力 主 张 将

“ 保 障 人 权 ”写 入 刑 诉
法。在全国人大常委会审
议时，任茂东等多位委员
亦建议刑诉法明确“保障
人权”。
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十一届全国人大五次会议举行首场发布会；人代会将审议刑事诉讼法修正案草案

“尊重和保障人权”写入刑诉法草案

人大代表每67万人分配1名
问：本次会议应该说是

十一届全国人大的代表履
行 职 务 参 加 的 最 后 一 次
会议。下一届，也就是十二
届全国人大代表的选举，是
我国依照修改后的选举法，
第一次城乡按相同人口比
例这样一个原则进行选举，
但是实际情况我们也了解
到，无论是城乡还是各民族
之间的人口差距还是非常
大的。请问，在实际操作过

程中，或者是十二届全国人
大代表的选举过程中，如何
贯彻城乡按相同人口比例
选举的原则？

李肇星：本次大会将就
下一届全国人民代表大会
代 表 的 选 举 问 题 作 出 决
定。全国人大由各省、自治
区、直辖市、特别行政区和
解放军选举产生的代表组
成，根据全国人大常委会经
过深入调研、广泛征求意见

提出的决定草案，在分配这
些选举单位应选代表名额
时要按照新选举法确定的
原则分配。一、按照人人平
等，城乡相同人口比例的原
则分配的两千名代表名额，
大体每 67 万人分配 1 名代
表。二、按照地区平等原
则，各省、区、市不论人口多
少都分配相同的地区基本
名额数，具体为 8 名。三、
按照民族平等的原则，要有

一定的名额由全国人大常
委会依法分配给各省、区、
市，以保证人口再少的民族
至 少 有 1 名 全 国 人 大 代
表。此外，对香港特别行政
区、澳门特别行政区和人民
解放军的代表名额要依照
实际情况加以分配，各方面
代表人士比较集中的地区
都有适当的代表名额。决
定草案经全体代表讨论后，
将提请大会表决通过。

问：大家广泛预测中国
又将增加军费开支，请问，中
国大幅增加军费开支对于世
界将传递一个怎样的信息？

李肇星：中国坚持国防
建设与经济建设协调发展的
方针，根据国防需求和国民经
济发展水平合理确定国防费
规模。2012年中国国防费预
算为6702.74亿元人民币，比
上年预算执行数增加676.04
亿元人民币，增长11.2%。

近年来，为了维护国家
主权、安全和发展利益，适
应中国特色军事变革的需
要，中国政府在社会经济快
速发展、财政收入稳定增长
的基础上，保持国防费的合
理适度增长。2008年国际金
融危机以来的三年，中国的
国内生产总值按当年价格计
算，年均增长14.5%，全国财
政支出年均增长20.3%，而国
防支出年均增长13%，国防

支出占国内生产总值和全
国财政支出的比重分别从
2008年的1.33%和6.68%下降
到2011年的1.28%和5.53%。

中国政府按照国防法、
预算法等法律法规的要求，对
国防费实行严格的财政拨款
制度，每一年的国防费预算都
纳入国家预算草案，由全国人
民代表大会审查和批准。

中国坚持走和平发展
道路，实行防御性国防政

策。我们有 13 亿多人口，
国土面积也大，海岸线长，
但我们的国防投入与其他
主 要 国 家 相 比 是 比 较 低
的。2011 年，中国的国防
开支占我们国内生产总值
的 比 例 仅 为 1.28% ，而 美
国，还有英国等国家都在
2%以上。中国有限的军事
力量是为了维护国家主权
安全、领土完整，根本不会
对其他国家构成威胁。
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打击组织内地孕妇赴港生育
问：今年是香港回归祖

国 15 周年，请问您是怎么
看待香港这 15 年来的变
化？现在“双非孕妇”的问
题在香港社会引起很多讨
论，有港区代表认为，最终
这个问题还是需要通过释

法来解决。您怎么看待？
李肇星：我们高兴地看

到，15 年来香港保持着一
片繁荣和稳定景象，香港同
胞享受着史无前例的民主
权利，我们也相信香港的未
来会更加美好。

关于内地的一些孕妇
到香港生孩子的问题，内地
有关部门已经采取了多种
措施，配合香港特别行政区
政府做好相关工作。比如，
内地公安部门在不断加强
打击组织内地孕妇赴港生

育非法活动的力度，中央有
关部门还会就这方面的问
题继续与香港特区政府保
持沟通和合作。生小孩是
好事、喜事，相信我们一定
会通过沟通、合作，把好事
办喜，把好事办好。

近3年国防支出年均增长13%军费开支

花絮

据新华社电 十一届
全国人大五次会议将于 5
日上午 9 时在人民大会堂
开幕，听取和审议国务院
总理温家宝关于政府工作
的报告等。

据了解，中央人民广播
电台、中央电视台、中国国
际广播电台将对十一届全
国人大五次会议开幕大会
进行现场直播。

十一届人大
五次会议
今9时开幕

中央电视台将进
行现场直播

会议日程

昨日上午，十一届全国人大五次会议发言人李肇星在回答记者提问。 本报记者 吴江 摄

今年是李肇星第四次
以发言人的身份在全国人
代会的发布会上亮相。他
在之前的外交部部长任
上，以机智、幽默而被很多
人记住。昨天的发布会现
场，他就指出了翻译的两
处失误。

在英国记者提出军费
预算问题后，李肇星回答

“谢谢你提这样一个很重
要的问题，使我有机会说
好多话”，翻译则翻成了

“谢谢你提这样一个很重
要的问题，使我有机会说
在我脑海里的话”，李肇星
立即纠正说“是很多话”。

第二次则发生在香港
记者就香港回归 15 周年
提问时，李肇星回答“15年
前，1997 年 7 月 1 日零时，
我们祖国的一部分——可
爱的香港，终于又回到了
伟大祖国母亲的怀抱”，但
翻译将 7 月 1 日翻译为 7
月 7 日，李肇星马上向翻
译重复了一遍“是1日”。

中国军费预算是每
年人代会首场发布会的

“招牌菜”，去年李肇星将
这个问题评价为“年年都
会提出的重要问题”，不
过今年在答完这个问题
后，他有点“抱怨”，“我突
然想起一句希伯来的古
代谚语，那就是‘人类一
思考，上帝就发笑’。我
觉得我们应该让上帝多
笑一笑了，我们要多思考
思考，我正在思考的问题
之一，就是怎么好多西方
记者年年就特别盯着中
国的军费问题。”

本报记者 杨华云

李肇星纠正
翻译两失误
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